

El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

ADMINISTRACION SANA

y sociedad pervertida

III

Para curar a la Administración hay que purificar antes a la sociedad.

Pero aunque, en general y en abstracto, se juzga sanables a las naciones, en concreto pueden llegar a tales extremos la interna y crónica dolencia, que nada puedan la *vis curativa* y la fuerza de reacción contra la gangrena apodada ya de los órganos esenciales de la vida.

Y entonces no hay que pensar en que el Estado los sane, porque además de que no es el factor principal ni directo de moralidad, mal ha de dar aquello de que carece y que más que nadie necesita; lo común es que el Poder haya sido en tales casos el primer invadido de la peste y el que desde la cabeza la propaga y extiende a todo el organismo social.

El ecuilibrio y el materialismo en el Consejo de los reyes absolutos sedujeron primero a las clases elevadas y prepararon y allanaron el camino a la perversión general que ya radica hoy en el corazón y en la médula de las naciones.

No hay, pues, más que un principio sobre natural de regeneración y salud: la Religión; un solo agente que pueda aplicar a los pueblos el divino medicamento: la Iglesia, libre e independiente para ejercer, sin trabas ni obstáculos alguno, su misión salvadora. Mas por desgracia, en la misma proporción que enferma, está la sociedad bien avenida con su mal; y por la misma extraña alucinación e insania de los infelices que ahorro al médico y rechazan la medicina, odian los desdichados pueblos la verdad y la gracia que pueden arrancarle de la muerte.

Por su parte los Gobiernos, o persiguen sin distinción ni recato a la Iglesia, o cuando la paganización del país no está tan adelantada que consienta francos procedimientos de fuerza y fieros atropellos, suscitan al sacerdocio cautelosas e hipócritas dificultades, si es que no tienen otro recurso más eficaz para anularlo, el Patronato, con que tiran (no decimos que lo consigan) a formarse un clero devoto y cortesano del poder que convierta a la Religión en resorte de política, en elemento *conservador* a la piedad y en rama burocrática a la sagrada jerarquía. Con lo cual pierde ésta toda injerencia e influencia en el pueblo; y en la medida en que de él se aparta, y ante él se desautoriza, le deja sumido en la abyección y en la servidumbre de que vive y prospera la tiranía administrativa, imposibilitándose de elevarlo a la verdad, y con ella, a la libertad razonable, la sólida y potente democracia, de cuyo seno surgen los Gobiernos honrados y las Administraciones celosas, competentes y dignas.

En suma: tienen los pueblos la administración que por la pública bondad o por la general corrupción merecen; son léxicos contradictorios, administración sana y sociedad corrompida, y empeño inútil, y trabajo perdido los de limpiar un solo órgano, y menos aún todo el organismo, sin purificar antes la viciada sangre, purgando de malos humores la degenerada economía.

E. G. R.

Función votiva

Como teníamos anunciado, ayer mañana se celebró en la Iglesia de los Cuatro Santos la función votiva que hicieron nuestros antepasados en honor de nuestros patronos la Virgen del Rosal y los Cuatro Santos, San Fulgencio, Santa Florentina, San Leandro y San Isidoro.

El templo estaba completamente lleno de fieles asistiendo a tan solemne función el Clero con Cruz Alzada y el Excmo. Ayuntamiento, representando al señor Alcalde don José Moncada que iba acompañado del concejal señor Vidal Friones y como secretario el señor Piñero.

La guerra submarina

Comentarios a dos discursos

I

Mac Landry, el conocido crítico naval del *Figaro*, de París, se ha ocupado en su diario del último discurso pronunciado en la Cámara de los Comunes por el nuevo primer lord del Almirantazgo inglés, sir Eric Geddes, de tonos tan optimistas, como francamente apartados de la realidad.

Hay que advertir que Mac Landry pertenece en su país, al sector de escritores marítimos que se han impuesto la misión de alentar a los desconfiados y remisos, con palabras y juicios de halagadoras esperanzas, al contrario del almirante Degony y los colaboradores de la *Victoire*, *L'Homme Fuchainé* y de *L'Humanité*, que prefieren exponer la verdad sin embages ni rodeos, para que la opinión no se forme ilusiones en demasía. Esta clase de críticos, que podemos llamar pesimistas, tiene en Inglaterra, como en los Estados Unidos, mayor número de devotos que en Francia.

Mac Landry termina su artículo diciendo que el discurso del alto funcionario inglés, alcanzará eco, no solamente en la Gran Bretaña, sino en los países de la Entente, que tienen razones para temer las amenazas de la guerra submarina. También han resonado sus ecos en los pueblos enemigos y en los neutrales donde las convenciones nacionales, no ponen mordaza al examen de los acontecimientos, y la pasión patriótica no es obstáculo para la claridad del criterio.

He aquí en resumen, lo que ha manifestado sir Geddes:

Que desde el principio de la guerra ha habido una pérdida de 40 o 50 por 100 de los submarinos alemanes que operan en el mar del Norte, en el Atlántico y en el Océano Artico, y durante el último trimestre se han perdido tantos submarinos como en todo el año de 1916. Si el Almirantazgo no es mas expedito al dar cuenta de tales cifras es por no suministrar al enemigo datos más concretos que le faltan actualmente.

Que en cuanto a la destrucción de buques mercantes, las noticias alemanas son exageradas, pues afirman que en Agosto hundieron 808.000 toneladas, y en septiembre 672.000, cuando las cantidades verdaderas fueron 700.000 y 550.000, respectivamente.

Que no es cierta la campaña del descenso paulatino en los resultados de la campaña submarina, a partir del mes de abril, que los alemanes atribuyen a la disminución del tráfico, pues en septiembre, fué superior el número de asaltos de barcos de los puertos británicos en un 20 por 100 al mes de abril. Ese decrecimiento de los efectos de la campaña submarina, es debido—dice el primer lord— a que el largo brazo de la marina británica llega hasta las profundidades del mar.

Que la disminución total de la marina mercante inglesa desde que comenzó la guerra, y debido a todo género de causas, no llega a dos millones de toneladas, merced al incremento dado a las construcciones navales, pues durante los nueve primeros meses del año corriente, los astilleros británicos han construido el 124 por 100 de tonaje mercante más que durante el mismo tiempo del año anterior, y bastante más que produjeron en todo el 1915.

Que es cierto que los submarinos construyen ahora los submarinos con mayor rapidez, y que aún no han llegado al máximo de su producción, más por el momento, el aspecto de la guerra en esa cuestión, es favorable a la Gran Bretaña.

Los demás puntos del discurso de Geddes, referente a las operaciones alemanas en el Golfo de Riga, y la destrucción por dos cruceros enemigos de un convoy cerca de la isla Shettian, no nos interesan de momento, pero se ve que el brazo de la marina inglesa, no alcanzaba hasta esos sitios, a pesar de su longitud.

Juan B. Robert.

LA AMNISTIA

El primer síntoma de debilidad del Gobierno, será el Decreto de amnistía para los directores del movimiento revolucionario iniciado por los huelguistas: el sentimiento de repulsión con que el país recibió ese movimiento fue un prejuicio del fallo que en justicia dictaron los tribunales militares y la desvirtuación de ese prejuicio y de ese juicio una ofensa a la opinión sensata y al respeto que deben merecer los tribunales del Instituto que constituye la garantía de nuestra independencia y del orden.

Nunca menos justificada la amnistía que en los momentos actuales: ante el espectáculo de Rusia, víctima de la anarquía surgida de la revolución como esta de la huelga, sin otra esperanza de redención que la dictadura militar en que pone toda su esperanza la masa social honrada, la que aspira a mantener el orden y con el orden la paz de los espíritus y la virtualidad del trabajo honrado, como el respeto al derecho de cada uno, sin cuyas concurrencias la vida de la humanidad, resultaría muy semejante a la de una manada de lobos hambrientos.

La medida para juzgarla, basta con decir que el Conde, el famoso Conde de Romanones, la encuentra indispensable y de necesidad urgente para satisfacción de cuantos se llaman liberales.

Como él, debiera haber dicho para expresar una verdad que no pondríamos en duda; para los que amamos la libertad en estrecho abrazo con la justicia y tenemos de la Patria una noción de que carecen los que especulan con su ruina y ambicionan continuar especulando; no; para nosotros, esa medida es un acto de debilidad que revela grave dolencia en el Gobierno y hace suponer que su vida será efímera.

No es el señor Garelá Prieto tímonel de nave que corre temporal, como al presente; hace falta mano más dura para que no zozobre y pueda llegar a puerto.

A. M.

Copita de circunstancias

La caricatura es de El Día. Una raja de la cárcel. En la calle, Lerroux y Melquiades Alvarez; estos dos héroes de la revolución tocan la guitarra y la bandurria, respectivamente. Don Melquiades está encantado con la bandurria.

Los dos cantan la canción de la amnistía. De dentro de la cárcel sale una voz que dice:

*A la raja de la cárcel
ahora venis con canciones
y cuando se daban palos
eran pocos los colchones*

Hace cuarenta años

NOVEMBRE
26
Lunes
1877

Noticias publicadas por "El Eco de Cartagena" en tal día como hoy.

El día 30 del actual dará principio en la Iglesia de San Diego, un solemne rogatorio en honor de la Purísima Concepción en el que predicarán los oradores don Francisco Soler, don Pablo Ayala, don Pedro Ros, y don Juan Gómez.

En el año económico anterior existían en Cartagena 53 escuelas destinadas a la primera enseñanza en esta forma:

7 escuelas superiores, 41 elementales y 5 de párvulos, sosteniendo el Ayuntamiento 2 de las superiores y 30 de las elementales.

Hay asistido a ellas, 4.473 alumnos de ambos sexos.

Si todos los pueblos de España pudieran presentar igual estadística con relación a la población de cada uno, de indudable que adquiriría mayor desarrollo la ilustración de nuestro país.

Haro Hermanos FOTOGRAFOS CARMEN, 62 y JARA, 41 "LAMPARA JUPITER"

†

I ANIVERSARIO

del fallecimiento de la señora

Doña Soledad Martínez López

que descansó en el Señor el día 25 de Noviembre de 1916

D. O. M.

La Hora Santa que se celebre el 27 del actual, de once a doce de su mañana, en la Iglesia de Santo Domingo, será en sufragio de la finada.

Su esposo don Manuel Cánovas, Hijo, Padres y demás familia, ruegan a sus amigos le dediquen una oración, y se dignen asistir a dicho acto, favor que agradecerán eternamente.

Del señor Arzobispo de Tarragona

El señor arzobispo de Tarragona ha enviado a «El Universo» la siguiente carta:

«Tarragona, 21 de Noviembre 1917. Señor director de «El Universo»:

Mi querido amigo: Al regresar a España me entero de que en algún periódico se me atribuye el haber manifestado públicamente mi disgusto por no declarar nuestra nación la guerra a Alemania, al grito por motivo de haber ésta violado todo derecho humano y divino.

Como tales referencias no son exactas acudo, para expresarlo así, al católico diario que tan juiciosamente usted dirige.

Amo yo bastante a mi Patria para no desear que se precipite en el espantoso hoguera donde se abrasa el mundo, más terrible ante los ojos de quien haya podido verla de cerca.

Con gracias adelantadas, me digo otra vez suyo, afectísimo amigo.

Antolín Lopez Peláez»

El Sr. Senante a Cartagena

El próximo domingo llegará a esta en el tren correo de las diez y media de la mañana el elocuente orador y diputado integrista don Manuel Senante.

Su venida obedece al objeto de dar una conferencia sobre temas sociales de palpitante actualidad. Esta tendrá lugar en el Patronato del Sagrado Corazón de Jesús, a las tres y cuarto de la tarde de dicho día.

"Caja Dotal"

Ayer tarde, a las cuatro, tuvo lugar en el Asilo de la Purísima Concepción el reparto de primas del año 1917 entre las jóvenes componentes de esta Caja Dotal que con tan beneficioso resultado viene funcionando en este Centro.

Como principio del hermoso acto al que asistieron gran número de señoras y las jóvenes pertenecientes a esta institución se puso en escena el juguete titulado «Domésticas... y sin doméstico» que fué interpretado graciosamente por las señoritas Caridad Alberola y María Garofa, que fueron muy aplaudidas.

A continuación la Secretaria señorita Adela Lázaro dió lectura a la Memoria correspondiente al año que finaba, dando cuenta de las operaciones hechas y estado actual de la «Caja».

La señorita María Basija leyó después un bello discurso saludando y dando las gracias a la Junta Patronato en nombre de las socias de número.

Acto seguido se procedió al sorteo de los premios, como en años pasados, resultando agraciados los siguientes números: Con el 1.º el núm. 167; con el 2.º el 1.207, con el 3.º el 3.287, y con el 4.º el 4.188.

Se sortearon además veintidós lotos de 5 pesetas.

Finalmente el señor Cura de Santa María de Gracia don Joaquín Catá dirigió la palabra a las Hijas de María exhortándolas a continuar por el camino emprendido y animando su cooperación a las instituciones que tenían fundadas.

Terminó el acto en medio de la mayor satisfacción y entusiasmo.

De Sociedad

Los que viajan
Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo y paisano el Comandante de infantería don José Minguéz Enriquez de Salamanca a quien acompaña su distinguida esposa. Deseamos les sea grata su estancia en esta.

Notas varias
Hemos recibido una atenta invitación de doña María Sánchez que se haya al frente de la nueva Casa «Maison Paris» que con novedades para señoras se ha abierto en la calle de Isaac Peral, número 40, para visitar el local. Agradecemos el recuerdo y le deseamos gran negocio.

Enfermos
Se encuentra ligeramente enfermo nuestro querido amigo el comerciante de esta plaza don José Martínez Miralles.

Letras de luto
En la Iglesia de la Caridad se ha celebrado esta mañana la Hora Santa en sufragio de las almas de don Fernando Oliva y su esposa doña María Ruiz asistiendo al funeral gran número de familias amigas de los finados.

—Ayer tarde se celebró el entierro del cadáver del que en vida fué nuestro querido amigo don Antonio Escámez Cánovas, vice-cónsul de Portugal en esta plaza y ex diputado provincial.

El numeroso acompañamiento que seguía tras el féretro ponía de manifiesto las muchas amistades que en vida supo captarse el finado.

Descanse en paz su alma y en su afligida esposa doña Consuelo Salmerón a su anelante padre don Francisco, a sus hermanos don José, don Francisco, doña Carmen, doña Caridad y doña Mercedes, a sus hermanos políticos don Juan Antonio Carrión y don Teodomiro Sánchez Llamusi, sobrinos y demás parientes reiteramos nuestro más sentido pésame.

—En Buenos Aires donde residía ha fallecido el abogado don Martín Meoro Fontana próximo pariente del catedrático de este Instituto señor Hernández a quien le enviamos nuestro pésame.

Comprobación del Censo Electoral

Se han trasladado del «Hotel Patrón» a la fonda «La Cartagenera» los señores don Rafael Lorente Golcochco, don Joaquín Guirot y don Brunete Gámez, Jefe del Cuerpo de Estadística y comisionados por el Instituto Geográfico para la comprobación sobre el terreno del censo electoral.

En dicha fonda admiten las reclamaciones que se hagan para las incidencias o rectificaciones en el próximo censo electoral.

J. OASAU FOTOGRAFOS SUCESOR DE GOMEZ ROS Ocaso (antes Cañón), n.º 3